
Пролетарии всех стран, соединяйтесь! * Строим для себя Й

Свердловский ПОРА БИТЬ ТРЕВОГУ
Вот уже четвертый

месяц, начиная с 10
августа, строится непо-
далеку от автобусной
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* Острый сигнал

остановки «Улица Гро
мова» детский комби
нат на 140 мест, пред
назначенный для кол
лектива домостроите
лей. Стройплощадка 
стиснута жилыми до
мами давно уже засе
ленного массива. Одна
ко это обстоятельство 
отнюдь не главная по
меха в ходе строитель
но-монтажных работ 
на объекте. Кстати, 
полезная площадь его 
1150 квадратных мет
ров. Это вдвое меньше 
типового пятиэтажного
дома на 60 квартир,
который

ВЫНУЖДЕННЫЙ ПРОСТОЙ
Прошло уже полмесяца 

с тех пор, как монтажни
ки бригады В. М. Сыщен
ко завершили монтаж обо
их корпусов двенадцати
этажного спаренного до
ма по улице Азина. В 
одном из корпусов ведут 
отделочные работы плот
ники и штукатуры отде
лочных звеньев комплекс
ной бригады, а второй 
заняли уже месяц назад 
специалисты СУ-15. В 
оба корпуса пущено на 
прошлой неделе постоян
ное тепло через тепло
централь. Так что сейчас 
появилась возможность до 
конца года ввести в экс
плуатацию оба корпуса.

Но монтажное звено

бригады В. М. Сыщенко 
оказалось без фронта ра
боты, так как следующий 
объект по улице Викуло
ва на ВИЗе оказался не 
обеспеченным подъем
ным краном. Пока гото
вится стройплощадка и 
монтируется кран, брига
да распределена по дру
гим монтажным брига
дам. По вине субподряд
чиков (треста Строймеха
низация-2) под угрозой 
срыва оказались соцобяза
тельства передового кол
лектива на третий год пя
тилетки."

В. ОКАРОВ, 
начальник второго 

участка СУ-28.

Тамара Ошуркова — маляр из комсомольско-мо
лодежной бригады Т. С. Захаровой. Она еще очень 
молода, но уже стала настоящим мастером своего 
дела. В паре с подругой по бригаде Тарзимой Хай- 
даршиной она заняла первое место в конкурсе ма
стерства домостроительного комбината. На конкур
се, проводимом в Главсредуралстрое, Тамара и Тар- 
зима были третьими, но судьи безоговорочно при
знали, что качество их работы — самое высокое. -

На снимке: Тамара Ошуркова.
Фото В. Калимасова.
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ловную 
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принимается 
в ДСК за ус- 
единицу от-

и учета работы
монтажных и других 
подразделений.

Причина № 1 задер
жки монтажа — несо
вершенство проекта. 
Хотя подобных объек
тов немало уже по
строил ДСК по проек
там «Свердловскграж- 
данстроя», монтажни
ки бригады В. В. Ер- 
мохина из СУ-7 то и 
дело в ходе монтажа 
становились в тупик.

вим, 
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монтажа...
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неохотно поставлял сю
да свою продукцию. И 
даже когда нужные

детали на заводе бы
ли, строители сидели 
без дела из-за отсут
ствия транспорта.
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Л. Ю. Куприевича за
делывают стыки, гото
вятся собирать крыль
цо парадного входа, а 
фундамента под него
не видно. Отделочни
ки с участка А. И. 
Кудрина уже третью 
неделю предпринима-
ют попытки 
ровать» новый

«оккупи-

Однако, кроме 
что мешают им

объект.
того, 

развер-
нуть работу недоделки
монтажников, не 
тает у них ни $рл, 
стр ойматериа лов. 
новная рабочая

хва- 
ни 

Ос- 
сила

занята сейчас на за
вершении отделки так
же «нашего», комби
натского дома по ули
це Айвазовского.

Так что, хотя до 
конца года больше ме
сяца, ■ ни у отделочни
ков, ни у руководства 
СУ-7 нет уверенности, 
что детсад будет готов 
к Новому году. Общее
убеждение одно:
«штурмовать» тут при
дется. И, видимо, пока
еще 
пора 
СУ-7,

остается время,
и 
и

коллективу 
руководству

комбината взяться за 
завершение столь нуж
ного объекта.

С. ВОЛКОВ.

КОГДА год назад в 
стройуправлен и и 
№ 15 встал вопрос 

об организации специали
зированного звена по ме
ханизированному нане
сению шпаклевки, Лилия 

- Дмитриевна Глазунова, 
по собственной инициати
ве, вызвалась заняться 
этим делом. По существу, 
она стала новатором вне
дрения этой операции в 
управлении. И вот сейчас 
мы встретились с ней на 
доме № 40, третьей «ше
стнадцатиэтажке» по 
улице Решетникова в ми
крорайоне Академиче
ский.

Улыбчивая, живая, 
энергичная, Лилия Дмит
риевна отличается ка
ким-то особенным задо
ром и в разговоре, и в ра
боте. Видимо, сказывает
ся так называемый «юж
ный темперамент»: ведь 
родилась она и прожила 
большую часть жизни в 
Крыму, в Керчи: Даже о 
затруднениях, о техниче
ских тонкостях говорит 
как-то весело, охотно:

— Это уже девятый, 
нет, десятый дом, кото
рый мы отделали «ша
гренью» через удочку. Не 
сразу все получалось, но 

- я не сдавалась. Если все 
идет нормально, то с дву
мя подсобниками за сме
ну мы успеваем отделать 
5 этажей лестничных кле
ток вместе с лифтовыми 
холлами.

Пятый год работает Ли
лия Дмитриевна в СУ-15. 
И хотя специальность ма
ляра стала осваивать уже 
в довольно зрелом возра

сте, успела привязаться к 
этой работе. Пришлась 
она ей по душе скорей 
всего именно заложенны
ми в ней возможностями 
к маленькому, но все же 
своему, личному творче
ству.

Зайдите в подъезд лю
бого из'десяти домов, где 
работало за год звено 
Глазуновой, — и увиди
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ПЛЮС НЕМНОГО ВЫДУМКИ I

■г
те. что и при типовом 
строительстве можно от
делать стены и потолки 
так, что один дом не по
хож на другой, не удру
чают однообразием даже 
соседние подъезды. Раз
лична окраска шпаклевоч
ного состава, сами по
верхности выполняются 
то с чуть заметной шеро
ховатостью, то напомина
ют по фактуре неотшли
фованный гранит, то вы
глядят как тесно слип
шиеся гроздья винограда 
различных цветов. К со
жалению, очень ограни
чен набор красящих доба
вок, которые поставляет 
УПТК. В основном колер 
поступает желтый или 
красный. Но Лилия Гла
зунова с присущим ей 
вкусом умеет варьиро
вать густоту и яркость 
пенов даже с таким огра
ниченным набором 

средств. А для получения 
зеленоватою тона приду
мала добавлять в раствор 
обыкновенную зеленку, 
которую покупает в апте
ке.

Не без ее участия были 
сделаны и насадки для на
несения шпаклевочных 
слоев различной структу
ры. Обычно первый слой 
Глазунова делает рюв- 

ным, а второй наносит 
через насадку с увеличен
ным диаметром отвер
стия. Получаются более 
крупные гранулы. При
чем первый слой наносит
ся более жидким раство
ром с добавлением по
ставляемого УПТК «мы
ловара». Этим сокращает
ся одна операция: так на
зываемое «мыловарение 
поверхности» перед нане
сением шпаклевки. При 
нанесении первого слоя 
Глазунова использует 
удочку по общепринятой 
схеме, с использованием 
воздушного патрубка, по 
которому воздух подает
ся к соплу и распыляет 
смесь. А густую смесь 
второго слоя наносит не
сколько по-иному, по- 
своему. Воздушный пат
рубок не работает, а 

смесь движется по основ
ному патрубку под дав
лением, создаваемым не
посредственно в бачке 
смесительной установки, 
куда вручную загружает
ся сырье. Мелкими пор
циями смесь как бы пуле
метной очередью вылета
ет из сопла насадки и 
прилипает к первому 
слою.

Лилия Дмитриевна на
шла и еще одно преиму
щество такой технологии: 
возможность делать по
верхность двухцветной. 
Например, на розовый 
первый слой наносить ба
гряный или на голубова
тый наносить зеленый.

Следующим шагом в ее 
поисках стало освоение 
нанесения «шагрени» по 
трафаретам. Вот в сосед
ней с домом № 40 «шест
надцатиэтажке» номер 
каждого этажа на лестни
це обрамлен рисунком в 
виде древесных листьев. 
Очень жизнерадостно 
смотрится, унылая в дру
гих домах, лестничная 
клетка.

— В детбтве я рисова
ла неплохо, — вспомина
ет Глазунова, — листья 
сама рисую и вырезаю из 
бумаги. Сын, он уже в

восьмом классе у меня, 
частенько помогает. Но 
хорошо бы сделать посто
янные трафареты, для 
многоразового использо
вания и чтобы были с 
разными рисунками. Но 
здесь уже, я думаю, нуж
ны специалисты: худож
ники, архитекторы.

В юности Лилия Дмит
риевна мечтала стать ин-„ 
женером, поступила в ин
ститут. Помешали окон
чить учебу семейные об
стоятельства. Долго рабо
тала на сложных механиз
мах на заводе строймате
риалов в Керчи. Там же 
вступила в партию. И, 
как положено коммуни
сту, активно откликается 
на запросы производства, 
участвует в обществен
ной жизни коллектива. 
Была пропагандистом. 
Сейчас член партбюро 
СУ-15. Эта активность

БОЛИВ 1
Ш ЛУЧ ШЕ.
С МЕНЬШИМИ 

ЗДТРДТДМИ

жизненной позиции и за
ставляет ее брать на се
бя новое дело, искать пу- 
|ти его совершенствова
ния.

— Я вообще люблю ра
ботать с механизмами, ра
ботать с размахом, своим 
умом до всего доходить. 
Мне нравится что-то при
думывать, чтобы было и 
легче работать, и качест
венней. Не люблю одно
образия. А возможностей 
для выдумки механиза
ция отделки имеет массу. 
Хочу, чтоб быстрее на
учились нашим «секре
там» другие рабочие.

Слова работницы не 
расходятся с делом. Око
ло двух десятков человек 
научились у нее механи
зированной отделке на 
только что прошедшей 
школе передового опыта. 
А сама Глазунова вместе 
с двумя помощниками ус
певает обслуживать оба 
.отделочных участка СУ- 
15. Ив том, что отделан
ные с их . участием дома 
получают хорошие оцен
ки, есть. заслуга новато
ров.

С. БИРЮКОВ,



* В парткоме комбината

ИТОГИ ПЕРВЫХ 
ЗАНЯТИЙ

ЭКОНОМИИ ЭНЕРГОРЕСУРСОВ - ПОСТОЯННОЕ ВНИМАНИЕ

Состоялось заседание 
партийного комитета 
ДСК, на котором были 
обсуждены итоги пер
вых занятий в системе 
партийной, комсомоль
ской политучебы и эко
номического образован 
ния.

В нынешнем учебном 
году к занятиям присту
пили 22 группы в пар
тийной политсети, 13 
групп в системе комсо
мольской политучебы, 
11 школ экономических 
знаний и 12 школ ком
мунистического труда. В 
комбинате и на заводе 
ЖБИ им. Ленинского 
комсомола создан со
вет содействия эконо
мическому образова
нию.

В системе партийной 
политсети занятия нача
лись организованно. В 
системе же комсомоль
ского политобразования 
были срывы занятий в 
СУ-1, СУ-13, СУ-7. Сов
сем не организована 
учеба комсомольцев в 
СУ-20, СУ-27, СУ-28,
СУ-29. На парткоме от
мечалось, что комитет 
комсомола комбината и 
партийные бюро неко
торых управлений 'не
серьезно отнеслись к 
подбору пропагандис
тов.

Далеко не полностью 
используют партийные 
организации возможно
сти экономического об
разования и занятий в 
комсомольской полит
сети для улучшения хо
зяйственной и воспита
тельной работы. Напри
мер, из 11 школ эконо
мического образования 
начали работу только 7. 
В СУ-27 не начала ра
боту школа по изуче
нию бригадного подря
да. Лишь одно занятие 
проведено в экономиче
ской школе СУ-29, СУ-1. 
По приказу должно 
быть две школы в СУ-13, 
но ни одна из них не 
начала работу.

Результаты проверки, 
проведенной членами 
комиссии по подготовке 
парткома, показывают, 
что ни в одном подраз
делении главные инже
неры вопросами эконо
мической учебы не за
нимаются, в то время 
как значительная часть 
рабочих, служащих и 
специалистов не имеют 
необходимой экономи
ческой подготовки. Осо
бенно это касается мас

теров и прорабов. Ни в 
одном строительном уп
равлении не созданы 
также советы содейст
вия экономическому 
образованию.

В ряде школ и семи
наров занятия проходят 
на низком уровне, в от
рыве от вопросов повы
шения эффективности 
производства и качест
ва работы, задач кол
лективов, специфики 
работы различных кате
горий рабочих. Занятия 
проводятся в неподго
товленных помещениях 
без наглядных пособий, 
в обеденный перерыв.

В целом в комбинате 
нет четкой системы ра
боты с руководителями 
школ и пропагандиста
ми. Учеба с ними не 
проводится, нет конт
роля за посещением 
пропагандистами еже
месячных семинаров 
при райкоме КПСС. Не 
контролируют учебу в 
школах коммунистиче
ского труда объединен
ный постройком и проф
союзные организации 
управлений.

В своем постановле
нии партком ДСК пред
ложил главному инже
неру ДСК коммунисту 
А, К. Ежову осущест
вить меры по улучше
нию учебы в кружках и 
семинарах экономиче
ского образования, до
биться, чтобы главные 
инженеры управлений 
возглавили экономиче
ское образование тру
дящихся в своих под
разделениях, устранили 
отмеченные недостатки. 
Партком обязал партий
ные бюро первичных 
парторганизаций улуч
шить руководство эко
номической подготов
кой кадров, повысить 
ответственность руково
дителей построечных 
комитетов и комсомоль
ских организаций, а так
же хозяйственных руко
водителей за организа
цию и качество учебы.

Партком указал коми
тету ВЛКСМ ДСК на 
слабый контроль'за ор
ганизацией и проведе
нием занятий в комсо
мольских кружках и 
обязал секретаря коми
тета ВЛКСМ тов. Фука- 
лова повысить органи
зующую роль комитета 
в улучшении занятий се
ти комсомольского по
литпросвещения.

В первые же годы Со
ветской власти учет и 
экономия каждого пуда 
хлеба, каждого грамма 
топлива стали непрелож
ной нормой. Сейчас наше 
общество неизмеримо бо
гаче, но рациональный, 
планомерный учет оста
ется правилом социали
стического хозяйствова
ния. Как он осуществля
ется на заводе ЖБИ име
ни Ленинского комсо
мола?

Последовательное вы
полнение разработанных 
еще в начале года меро
приятий позволило сэко
номить за десять месяцев 
770 тонн условного топ
лива, ИЗО тысяч кило
ватт-часов электроэнер
гии. Перечислю только не
сколько мероприятий: по
вышение КПД котлоагре
гатов после проведения 
комплексных испытаний 
и организация оптималь
ного режима их работы, 
изоляция паропроводов в 
котельной, наружных и 
внутренних теплотрасс, 

Фоторепортаж

УДАРНО ЗАВЕРШАЯ ГОД
Строителей недаром зо

вут кочевниками. Даже в 
черте одного города по 
нескольку раз за год ме
няют они место своей 
работы, свой рабочий 
«адрес».

Бригада монтажников 
СУ-28, руководимая По
четным гражданином го
рода Свердловска Е. С. 
Палевым, завершает сей
час монтаж дома № 2 в 
квартале Веер. Место ча
стных домиков и бараков 
военного времени зани
мают здесь девятиэтаж
ные богатыри на 215 
квартир каждый. В доме 
№ 1, смонтированном 
монтажниками с этого же 
участка СУ-28 бригады 
А. Садртдинова, полным 
ходом ведет отделочные 
работы генподрядное от
делочное управление № 7. 
Скоро отделочники перей
дут на соседнее здание. 
Все эти дома строятся 
для рабочих «завода заво
дов» — УЗТМ.

Немало опытных мон
тажников в бригаде Е. С. 
Палева. Их трудом сла
вен коллектив. Один из 
них — Владимир Макси
мов. Еще до службы в 
армии поступил он в эту 
бригаду. Отслужив два 
года, вновь вернулся. 
Быстро нагнал более 
опытных товарищей, хо
рошо освоивших дома 
этой серии. Сейчас у 
Владимира пятый квали

ремонт гидрозатворов 
пропарочных камер ’цеха 
№ 6 и лак далее.

Еще* летом была про
ведена большая работа 
по термоизоляции трубо
проводов, составлены ре
жимные карты всех трех 
котлоагрегатов, система

* Смотр бережливых

тически ведется наблюде
ние за состоянием возду
хопотребляющего обору
дования. В первом це
хе — одном из основных 
потребителей тепловой 
энергии — сейчас меха
нической службой завода 
внедряется мероприятие 
по совершенствованию 
штор, что позволит умень
шить запаренность цеха и 
сократить расходы пара 
при пропарке изделий.

Расход газа на пред
приятии учитывается 
ежесуточно в котельной 
завода, эти показания пе- 

фикационный разряд. Он 
стал ударником коммуни
стического труда.

А вот Валерий Авдо
шин пришел в этот кол
лектив совсем недавно, 
здесь стал прорабом.

Дать как можно боль
ше жилья, успешно за
вершить план года — вот 
чем живут сегодня мон
тажники.

На снимках: В. Авдо
шин и В. Максимов на 
стройплощадке дома № 2 
квартала Веер; идет раз
грузка.

Фото и текст
В. Калимасова. 

ре даются в трест «Сверд- 
ловскгоргаз». Точно так 
же производится и запись 
расходов электроэнергии. 
.Счетчики технического 
учета, установленные на 
подстанции, ежедневно 
учитывают потребности 
каждого цеха.

Внедряется учет на по
довый подогрев цеха № 5.

В работе отдела глав
ного энергетика по береж
ному расходованию энер
горесурсов есть и трудно
сти, и не решенные пока 
вопросы. Например, необ
ходим ремонт гидрозатво
ров в цехе № 6. Это по
зволило бы сэкономить 
дополнительно 1700 гига
калорий в год.

В цехе № 9 также 
можно сэкономить 
немалое количество па
ра при, пропарива
нии лоджий. Для этого 

нужно чаще и качествен
нее ремонтировать формы 
лоджий.

В октябре во всех це
хах завода прошли пар
тийные собрания, на ко
торых коммунисты гово
рили об экономном ис
пользовании энергоресур
сов, о недостатках. Не
редки случаи, когда ра
ботает на холостом ходу 
сварочное оборудование, 
не выключается свет в 
пустом помещении, рас
ходуется излишняя тепло
вая энергия у ворот це
хов. Для усиления борьбы 
за экономию не использу
ется наглядная агитация.

Конец года — всегда 
очень ответственное и на
пряженное время. Итоги 
подводить еще, конечно, 
рано, но энергослужба 
завода, общественные ор
ганизации и сейчас вы
шли с неплохими резуль
татами по экономному 
использованию энергети
ческих и топливных ре
сурсов.

С. СПАССКАЯ.

ПОСЛЕЛаЛ!

«Больше 
внимания— 

строже 
спрос»

Комитет ВЛКСМ ДСК 
обсудил на своем заседа
нии корреспонденцию, 
опубликованную в газете 
/«Свердловский строи
тель» за 17 ноября под 
заголовком «Больше вни
мания — строже спрос». 
Факты плохой работы 
кружков комсомольской 
политучебы в отдельных

подразделениях названы 
правильно. Секретарям 
комсомольских организа
ций СУ-1, СУ-7, СУ-13 
указано на недостаточный 
контроль со стороны бю
ро .ВЛКСМ за учебой 
комсомольцев в этих под
разделениях.

Комитет ВЛКСМ при
нял меры по устранению 
недостатков в организа
ции политучебы. Решено 
не реже чем один раз в 
квартал заслушивать на 
заседании комитета 
ВЛКСМ отдельных про
пагандистов и секретарей.

В. ФУКАЛОВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ ДСК.

Партийное бюро строи
тельного управления 
№ 13 обсудило помещен
ную в газете «Свердлов
ский строитель», № 45 
статью «Больше внима
ния — строже спрос». Не
достатки в работе кружка 
комсомольского полит
просвещения названы 
правильно. За перенос 
занятий без согласования 
с партийным бюро пропа
гандисту Л. М. Резнико
вой сделано замечание. 
Сейчас занятия тов. Рез
никова ведет нормально.

П. БЕРСЕНЕВ, 
секретарь партийного 

бюро СУ-13.

12 июля 1978 года на 
заседании партийного бю
ро СУ-7 был рассмотрен 
вопрос о комплектовании 
и закреплении пропаган
дистов комсомольской 
политсети. Целесообраз
но было комсомольский

политкружок создать 
в комсомольско-молодеж
ной бригаде Л. М. Набие
вой. Списочный состав —- 
22 человека, 18 членов 
бригады — комсомольцы, 
остальным трем членам 
бригады 30 лет. Среднее 
образование имеют 11 че
ловек.

Партийное бюро утвер
дило пропагандистом ком
сомольской политсети 
«Актуальные вопросы по
литики партии» комму
ниста В. Н. Берсенева, 
(начальника участка. За
местителем1 пропаганди
ста утвержден коммунист 
А. А. Копачев, мастер 
участка № 1.

В остальных бригадах 
имеются комсомольцы и 
молодежь по 3, 4 челове
ка, поэтому создавать там 
кружки комсомольского 
политобразования мы счи
таем невозможным.

В. НЕСТЕРОВ, 
секретарь партийного 

бюро СУ-7.
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* В помощь политинформатору

ТЕМАТИКА
Политинформаций и

1. Гонка вооруже
ний — угроза челове
честву.

Литература: «Поли
тическая агитация», 
№ 22, 1978, стр. 1.
«Правда»,
1978,

1 ноября
передовая

«Крепить дело мира».
2. По-ударному за

вершить год.
Литература: «Поли-

тическая ; 
№ 21, 1978,
«Правда»,

агитация» 
, стр. 1.

1978.
17 августа

передовая
«Внимание пусковым 
стройкам!». «Строитель
ная газета», № 139, 
19 ноября 1978, пере
довая—«Тактика пуско-

бесед на декабрь

вой страды». «Сверд
ловский строитель», 
№ 4, 27 января 1978 г. 
(социалистические обя
зательства коллектива 
комбината). Использо
вать социалистические 
обязательства и дру
гие материалы своего 
подразделения.

3. Используешь ма
териалы — береги их.

За основу взять 
статьи в журнале «Аги-
татор»,
стр. 
стр.

9;
№ 20, 1977,
№ 21, 1978,

7 (рубрика «За
экономию и бережли
вость»).

Парткабинет.
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зированную затирку
стен, штукатурку отко
сов и потолков.

Во-вторых, звенья 
первого и второго пото
ков работают самостоя-

ДОМ ДЛЯ МАЛОСЕМЕЙНЫХ
15-этажный жилой дом 

для малосемейных моло-
коридорной внутренней

ШТУКАТУРЯТ
дых рабочих завода

В ДВА ПОТОКА
За годы девятой и 

десятой пятилеток объ
ем строительно-монтаж
ных работ значительно
возрос, вместе
увеличился 
штукатурных

и
с тем 
объем

работ на
комбинате Харьковжил- 
строй с 900 тысяч до 
1,2 миллиона квадрат
ных метров. Одновре
менно растет и механо
вооруженность отделоч
ных работ.

Не механизированы 
еще такие виды работ, 
как отделка откосов и 
потолков. Для повыше
ния натуральной выра
ботки штукатуров в 1974 
году на комбинате была

тельно и не зависят 
друг от друга.

В-третьих, между пер
вым и вторым техноло
гическим потоком де
лается технологический 
перерыв, в это время 
ведут работы сантехни
ки, электрики и другие 
смежники, вслед за ко
торыми осуществляется

«Красный выборжец» рас
положен по проекту в за
строенном уже квартале 
к востоку от парка имени 
50-летия ВЛКСМ. Общие 
габариты здания опреде
лены градостроительным 
решением. Предполагает
ся создать строчку из че
тырех 14—15-этажных 
пластин, перпендикуляр
ных улице, разделяющей 
парк и жилой квартал. 
Дом для малосемейных с 
составом квартир: одно
комнатных — 75 процен
тов, двухкомнатных—20,

структуры дома. Из пос
ледних неприменимой в 
данном случае является 
самая экономичная схема 
с двусторонним по отно
шению к коридору распо-
ложением 
за того, 
квартир 
условиях

квартир из-
что половина 

оказалась бы в 
неблагйприят-

кой ориентации. Примени
ма, но малоэкономична 
схема с поэтажными ко
ридорами и односторон
ним расположением квар
тир. Коридорно - секцион
ная схема также мало
эффективна из-за слож-

изменена технология
штукатурных работ — 
раздельный метод про
изводства штукатурных 
работ в два технологи
ческих потока.

Экспериментально м у
участку малой
зации были 
34 штукатура 
строительных 
Организовано 
штукатуров,

механи- 
переданы 
из обще

трестов. 
5 звеньев

выполняю-
щих работы по первому 
потоку.

Отличие данного ме
тода от существующих 
состоит в следующем.

Во-первых, весь про
цесс штукатурных работ 
разбит на два техноло
гических этапа или по
тока. Звенья из 5—6 че
ловек каждое <1 соплов- 
щик IV разряда, 2 шту
катура IV разряда, 2 
штукатура III разряда и 
моторист штукатурной 
станции), работающие в 
первом технологиче
ском потоке, осуществ
ляют набрызг и вырав
нивание слоя штукатур
ки стен и перегородок. 
Штукатуры генподряд
ных строительно-мон
тажных управлений, ра
ботающие во втором 
технологическом пото
ке, выполняют механи-

окончательная штука- трехкомнатных
турка (второй техноло
гический поток).

Звенья второго пото
ка оснащаются средст
вами малой механиза
ции и обслуживающим 
персоналом экспери
ментального участка

центов должен
5 про- 

стать
ных противопожарных

малой механизации,
штукатурными станция-
ми, инструментально-
раздаточными кладовы
ми, штукатурно-затироч
ными машинами. Инст
руктор передовых мето-
ДОВ
Дит

труда участка сле
за

механизмов
ментов, 
такие

исправностью
I и инстру- 
Применяются

автоматический 
тор давления

новшества, как

И I 
тор,

выносной

। регуля- 
к насосу 

компенса-
удлиненные сопла.

Для звеньев, работаю
щих во втором потоке, 
разработаны нормо- 
комплекты штукатурно
го инструмента (полу
терки, терки из пено
пласта, рейки, правила 
и т. д.).

Внедрение нового ме
тода дало следующие 
положительные резуль
таты: во время техноло
гических перерывов 
между первым и вто
рым потоком работают 
смежники и значительно
сокращаются ремонт-
ные работы; повысился
коэффициент использо-
вания штукатурных стан-
ций; 
бот

дает 
ку;

спец.иализация ра- 
в первом потоке 
высокую выработ-
высокое

окончательной
качество

штука-
турки.

однои из этих пластин.
Необходимость распо

ложить в условиях почти 
широтной ориентации дом 
с малокомнатными квар
тирами заставила авторов 
проекта отказаться от 
секционных решений и 
рассматривать варианты

мероприятий.
Авторы разработали 

новую в ленинградский 
жилищном строительстве
коридорную структуру
жилого дома. На планах 
типовых этажей можно 
увидеть, что на один фа
сад выходят все жилые 
комнаты, а на другой — 
кухни и внеквартирные

ПЕРСПЕКТИВНЫЙ вид сырья
Развитие легкобетон

ного строительства связа
но с изысканием и ис
пользованием новых ви
дов сырья для производ
ства эффективных пори
стых заполнителей.

Одним из перспектив
ных видов сырья являют
ся шунгитовые сланцы, 
месторождения которых 
имеются в районах Край
него Севера, Северо-За
пада и Центра Европей
ской части СССР.

Общий объем выпуска 
шунгизитового гравия, по
лучаемого путем обжига 
шунгитовых сланцев, в 
настоящее время превы
шает 1 млн. м3 в год.

До недавнего времени 
шунгизитовый гравий при-

гизитобетона марки 200 и 
более, а также было уста
новлено, что физико-тех
нические свойства такого 
бетона практически нахо
дятся в пределах, реко
мендуемых СНиП П-21-75
для легких 
пористых 
Последнее 
пользовать

бетонов на 
заполнителях, 

позволило ис- 
при изготов-

лении шунгизитобетонных 
несущих конструкций ра
бочие чертежи, разрабо
танные для керамзитобе- 
тона.

Большое применение 
при строительстве зданий 
различного назначения по-
лучила предварительно

менялся 
легких 
50-100, 
зовались

для получения 
бетонов марок 
которые исполь- 
в основном для

напряженная многопустот
ная панель перекрытия 
типа ПТК-59-12 из шун- 
гизитобетона марки 200 
размером 5860X1190Х 
200 мм. В качестве ар
матуры использована

изготов ления ограждаю
щих конструкций и для 
засыпной теплоизоляции 
перекрытий.

В результате исследо
ваний, выполненных в 
НИИЖБ за 1974—1976 
годы, была доказана воз
можность получения шун-

сталь классов A-IV, A-V, 
Ат-IV, At-V.

В 1976 г. Ярослав-
ским комбинатом 
было изготовлено

ЖБК
32

тыс. м3 таких пенелей, 
что дало экономический 
эффект более 100 тыс. 
рублей.

ДАЧИ В «КОРАБЕЛЬНОЙ РОЩЕ»
Загородные дачи за

проектированы для обес
печения летнего отдыха 
детей в возрасте от года 
до 7 лет в зоне отдыха 
г. Набережные Челны 
«Корабельная роща» с 
возможностью круглого
дичного ' использования 
части зданий.

Общая вместимость дач 
2240 мест.

Настоящим проектом 
разработана первая оче
редь строительства заго
родных дач вмести
мостью 1120 мест (400 
мест груглогодично).

Участок строительства 
загородных дач общей 
площадью 94 га располо
жен вблизи г. Набереж
ные Челны на крутой 
опушке «Корабельной ро
щи» в живописной пере
сеченной местности с 
крутым падением рельефа 
на юг в сторону реки 
Шильны. Значительную 
часть участка занимает

лес. Площадь участка 
первой очереди строи
тельства 50,7 га.

В архитектурно - пла
нировочном отношении 
застройка загородных дач 
представляет собой четы
ре комплекса детских яс
лей-садов по 560 мест 
каждый со своими адми- 
нистративио - хозяйствен
ными зонами и комплек
сами игровых и спортив
ных площадок и общие на 
обе очереди строительст
ва коммунально - склад
скую и жилую (для пер
сонала) зоны.

В состав каждого комп
лекса по 560 мест вхо
дят:

(административно-быто
вой корпус, одноэтажный, 
размером в плане 
30X30 м с повышенной 
центральной частью для 
организации естественно
го освещения располо
женных здесь помещений 
бассейна и кухни, он со

единен отапливаемым пе
реходом с корпусом дет
ского сада на 200 мест:

корпус детского сада 
на 200 мест, рассчитан
ный на круглогодичное 
использование, запроекти
рован двухэтажным зда
нием с одноэтажной цент
ральной частью. Размеры 
в плане 61,6X61.6 м. В 
двухэтажных крыльях 
расположены помещения 
групповых ячеек, в одно
этажной центральной ча
сти расположены общие 
для всех ячеек помеще
ния — два корпуса дет
ского сада на 100 мест. 
Здания одноэтажные, раз
меры в плане 58,2Х 
58,2 .м, с повышенной 
центральной частью, в ко
торой расположен зал 
для музыкальных и гим
настических занятий, два 
корпуса детских яслей иа 
80 мест. Здания решены 
аналогично корпусам на 
100 мест.

коридоры, расположенные 
попеременно через этаж. 
Жилая и вспомогательная 
части дома взаимно сме
щены на пол-этажа и сое
диняются внутриквартир- 
ными лестницами. Если 
рассматривать квартиру 
изнутри, глядя из комна
ты на лестницу, то один 
ее марш ведет на кухню,
а другой в прихожую
и далее, на выход.

Пара таких квартир, 
взаимно дополняющих 
друг друга, составляет 
жилую ячейку. Из этих 
ячеек складывается весь 
дом. Ширина корпуса, до
стигающая при этом 
12,5 м, обеспечивает хо
рошие теплотехнические 
свойства дома. Достигает
ся оптимальная инсоля
ция помещений: длитель
ная для жилых комнат и 
небольшая для кухонь.

Объединенный сани
тарный узел помещен на 
уровне жилой комнаты. 
По торцам и в середине

корпуса на каждом этаже 
расположены двухком
натные квартиры с раз
дельным санузлом. Квар
тиры (даже однокомнат
ные) имеют сквозное про
ветривание. Весь дом об
служивается одним лесг- 
нично - лифтовым бло
ком, а следовательно, од
ним вестибюлем и входом. 
На последнем этаже вы
делено место для клубной 
комнаты. В пристройке 
размещаются предприя
тия обслуживания район
ного значения (детская 
библиотека рабочей пло
щадью 1000 квадратных 
метров и столовая на 50 
посадочных мест).

Материал — кирпич, 
облицованный керамиче-
ской 
плиткой

неглазурованной
белого

Конструктивные 
ты перекрытий

цвета, 
элемен- 

типовые,
за исключением индиви-
дуально разработанного 
лестничного марша вну- 
триквартирных лестниц, 
являющегося в данной 
жилой структуре меж
квартирным перекрыти
ем и опорой для меж- 
квартнрной перегородки.

ДЕКОРАТИВНЫЕ
ГИПСОВЫЕ

Гипсолитовые декоратив
ные плиты применяются 
для декоративной отделки 
вертикальных поверхностей 
интерьеров зданий. Они из
готавливаются в подсоб
ных мастерских строитель
ных организаций и в го
товом виде доставляются
на стройплощадку 
тажа.

В соответствии 
ными размерами 
ками отливаются

для мон-

с задан - 
и рисун- 
гипсовые

формы, которые много
кратно используются при 
формовке гипсолитовых де
коративных плит.

Перед каждым циклом 
отливки плит формы тща
тельно очищаются и сма
зываются паркетной масти
кой, разбавленной соляр
ным маслом.

Затворенный на воде 
гипс или алебастр залива
ют в подготовленные фор
мы, дают схватиться в те
чение 10—15 минут, затем 
плиты осторожно вынима
ют из формы путем опро
кидывания, ставят на реб
ро для просушки на 2—3 
дня, после чего они могут 
быть использованы для де-

СТЕНОВЫЕ КЕРАМИЧЕСКИЕ 
ИЗДЕЛИЯ

ВНИИстром им. П. П. 
Будникова Минстроймате- 
риалов СССР разработал 
технологию получения вы
сокопрочных лицевых 1и 
эффективных керамиче
ских стеновых материалов 
на основе низкосортных 
глин и суглинков путем 
синтеза в них дополни-, 
тельной кристаллической 
альбитовой связки.

На опытном заводе 
ВНИИстрома им. П. П. 
Будникова и Загорском 
комбинате строительных 
материалов выпущены 
опытные партии . кирпича 
на основе суглинка За
горского месторождения 
из шихты, содержащей (в 
проц.): суглинок 45—75: 
кремнистые породы 
15—30; нефелиновые от
ходы 6—15; морену — 
4—10.

Полученные изделия 
имеют объемную массу 
1420—1490 кг/м3; пре
дел прочности при сжатии 
348—470 кгс/см2, при из
гибе 41 — 62 кгс/см2; во-

допоглощение 9 —10
проц.; морозостойкость 
100 циклов попеременно
го замораживания и от
таивания и превышают 
требования ГОСТ 7484-69 
«Кирпич и камни керами
ческие лицевые» для мар
ки 300.

В 1978 г. намечено 
строительство новой тех
нологической линии на 
Загорском КСМ произво
дительностью 40 млн. шт. 
усл. кирпича в год.

ВНИИстром им. П. П. 
Будникова может оказать 
предприятиям научно-тех
ническую помощь в орга
низации производства вы
сококачественных стено
вых керамических изде-

СМЕСИТЕЛИ:
для душа

Предназначен для уста
новки в душевых поме
щениях общественных

плиты
коративной 
верхностей.

Отделка 
производится 
рисунку.

отделки по-

поверхности 
по заданному

Крепление готовых плит 
производится алебастровой 
мастикой. приготовленной 
по следующей рецептуре 
(в массе): алебастр — 1
часть, вода до необхо-
димой консистенции, клей 
мездровый — 1—2 процен
та (от количества воды).

Готовая мастика нама
зывается на плиту или сте
ну слоем толщиной около 
5 мм и плита устанавлива
ется на заданное место, 
тщательно прижимается, а 
выступившая лишняя ма-
стика сразу же 
шпателем.

При желании 
плиты разных

снимается

можно покрасить

получить 
цветов их

установки или ввести
после 

пиг-
менты в гипсовую массу.

Более подробную инфор
мацию можно получить в 
тресте «Оргтехстрой» Мин
строя Лит. ССР по адресу: 
г. Вильнюс, ул. П шее а ль - 
ского, 7, тел. 3-99-35.

зданий (в гостиницах, 
спортивных комплексах, 
оздоровительных учреж
дениях и др.).

Смеситель настенный 
открытого типа с кнопоч
ным переключателем, с 
цельнолитым корпусом, 
укомплектован дву.мИ 
душевыми сетками: пласт
массовой на гибком шлан
ге и стационарной на 
шарнире. Диапазон регу
лирования душевой сет
ки на шарнире 40 . Махо
вички вентильных головок 
пятилепестковые из ла
туни.

для
умывальника
Предназначен для 

комплектации умывальни
ков жилых и обществен
ных зданий. Нижняя ка
мера смешения смесителя 
расположена под полоч
кой умывальника, что не 
требует обработки по
верхностей и декоративно
го гальванопокрытия.

Разработчики: НИИсан- 
техники и казанский ме
ханический завод «Сан
техприбор». Изготовитель: 
казанский механический 
завод «Сантехприбор».
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НА КАЧЕСТВЕННО НОВУЮ СТУПЕНЬ
23 ноября во Дворце культуры имени Горько

го проходила отчетно-выборная конференция со
вета добровольного спортивного общества. Зал 
заполнили инструкторы, тренеры, любители 
спорта и физкультуры ДСК. Председатель сове
та ДСО Г. Г. Лямцев выступил с докладом, в ко
тором охарактеризовал оздоровительную и спор
тивно-массовую работу в комбинате, рассказал о 
спортивных сооружениях, имеющихся в распоря
жении наших любителей спорта, о лучших спорт
сменах. Он подробно остановился на задачах кол
лективов физкультуры.

вина самих спортивных 
работников, не проявляю
щих в этом деле ни долж
ной инициативы, ни долж
ной настойчивости. Нам 
прежде всего нужна ко
ренная ломка сложивших
ся представлений о спор
тивной работе, как деле 
второстепенном.

Спортивная работа по 
месту жительства, а так
же спортивная работа с 
детьми и подростками 
уже дала неплохие ре
зультаты. Хочется отме
тить общественного тре
нера по футболу А. Пок
ровского, работу в обще
житиях строителей.

Футбольный клуб
Г. Г. ЛЯМЦЕВ, пред- «Строитель» отличился в 

седатель совета ДСО: соревнованиях на первен-
— В последнее время ство города по второй 

мы стали проводить оздо- группе. Мужская и дет- 
ровительную работу не ская команды заняли пер- 
только на производстве, вое местО- Есть известные 
но и по месту жительст- достижения у сборной 
ва. И главный критерий, ДСК по лыжам, но все 
позволяющий судить об еЩе низка массовость это- 
этой работе — комплекс г0 вида спорта. Две на- 
ГТО. Цифра сдавших нор- ших спортсменки, канди- 
мы ГТО по ДСК в целом Даты в мастера спорта 
внушительная - 1288 че- Марина Шатунова и Ири- 
ловек, но в некоторых на Кондратьева, стали чле- 
подразделениях этому во- сборной областного 
просу уделяют недоста- ССО «Труд» по художест 
точно внимания. Напри- венной гимнастике. При
мер, в этом году резко на победила в соревнова 
сдали свои позиции за- няях на кУбок облсовета 
вод ЖБИ, СУ-27, СУ-28, «ТРУД»-
СУ-1. Хотя прошлогодние У физкультурников 
усилия этих коллективов ДСК есть неплохая мате- 
и поддерживают их пока- риальная база для спор- 
затели на среднем уровне та. Имеется два спортив- 
(комплекс ГТО действите- ных зала, два хоккейных 
лен в течение двух лет), корта, тир, малое фут- 
но это ни в коей мере не больное поле, две лодоч- 
дает права на бездейст-, ные станции (заводская и 
вие. И в подразделениях, на Белоярском водохра- 
и в комбинате слабо нала- нилище), лыжная база 
жена работа по комплексу завода ЖБИ им. Ленин- 
ГТО. Й это прежде всего ского комсомола. Плани

руется построить еще 
одну лыжную базу и ста
дион ДСК.

Подводя итоги деятель
ности коллектива физ
культуры и совета ДСО, 
хочется отметить, что пе
риод становления в це
лом завершен, как коли
чественно, так и органи
зационно. Наш коллектив 
вступает в новый этап 
своего развития, в период 
зрелости, когда главным 
критерием становится ка
чество каждого вида ра
боты. А это требует иных 
методов, иного отноше
ния администрации и об
щественных организаций 
комбината и его подраз
делений.

Нашему коллективу по 
плечу решать задачи раз
вития физкультуры и 
спорта на уровне совре
менных требований. А 
это, как вы знаете, пред
полагает всеобщий охват 
трудящихся оздоровитель
ной работой на основе 
комплекса ГТО. воспита
ние спортсменов высоко
го класса (для нас это 
подготовка членов сбор
ной области по художест
венной гимнастике, фут
болу и лыжам), создание 
современной материально- 
спортивной базы.

Началось деловое об
суждение доклада Г. Г. 
Лямцева. Выступающие 
говорили о трудностях и 
нерешенных вопросах 
спортивной работы, вно
сили конкретные предло
жения.

А. ПОКРОВСКИЙ, то
карь 16 цеха завода ЖБИ 

имени Ленинского комсо
мола, общественный тре
нер детской футбольной 
команды:

— Работа с ребятами 
доставляет мне большое 
удовлетворение, Маль
чишки увлечены футбо
лом, отдают ему все сво
бодное время. Особенно 
окрылила их победа в го
родских соревнованиях по 
второй группе.

У нас четыре детских 
команды, в которых игра
ют ребята с 7 до 14 лет, 
и ни у одной команды нет 
хорошей формы. Хотелось 
бы, чтобы решился воп
рос с футбольным полем:, 
старое испорчено, а новое 
не строят. Вот и прихо
дится нам путешествовать 
по чужим полям. Детским 
командам нужны мягкие 
мячи, а их нет.

Г. ЦЕРНУШКИНА, 
старший инженер ОТиЗ 

ДСК:
— Из доклада следует, 

что проведена большая 
спортивная работа. Об 
этом можно судить и по 
тем кубкам, призам, план
шетам, которые находят
ся здесь в зале. Хочу ска
зать о группах здоровья. 
Они — и мужская, и жен
ская — действуют непло
хо, но надо больше при
влекать людей среднего 
возраста. Думаю. что 
здесь нужно поработать 
инструкторам физкульту
ры управлений и при
влечь людей к занятиям.

Есть и замечания: хо
телось бы, чтобы возоб
новили медосмотры, не 

хватает спортинвентаря, 
часто меняются руководи
тели групп. За четыре го
да сменилось пять руко
водителей. Было бы по
лезно организовать учебу 
для руководителей груп
пы здоровья.

А. САЛИМОВ, плот
ник СУ-7:

— У нас в управлении 
немало хороших лыжни
ков, а лыж не хватает. 
Скоро очередные соревно
вания, опять придется 
арендовать их на лыжной 
базе Уралмаша. И еще 
хочу сказать о футболе. 
Предлагаю проводить пер
венство комбината не по 
олимпийской системе, а 
по круговой, и не осенью, 
а летом.

В. ТУПИЦЫН, инструк
тор физкультуры завода 
ЖБИ:

— Спортивные соору
жения завода на сегод

няшний день — в плохом 
состоянии. Хоккейный 
корт мал, а желающих 
заниматься много. Сек
ция фигурного катания и 
хоккейная секция вынуж
дены заниматься вместе, 
а это безобразие. В но
вом спортзале все еще. не 
решен вопрос с обслужи
вающим персоналом. А 
причину я вижу в том, 
что администрация заво
да не уделяет нам долж
ного внимания.

В прениях также выс
тупил инструктор физ
культуры СУ-15 П. Фона
рев. Он критиковал со
вет ДСО за несвоевремен
ное награждение победи
телей, за поздние сроки 
проведения летней спар
такиады. Секретарь парт
кома комбината В. Ф. 
Мурзинов говорил о недо
статочной массовости, не
обходимости активней во
влекать молодежь в со
ревнования и тренировки, 
растить свои спортивные 
кадры. Он подчеркнул, 
что нужна дальнейшая 
централизация всей спор
тивной работы.

После всестороннего 
обсуждения участники 
конференции отметили ус
пехи, достигнутые в спор
тивной работе ДСК (1288 
человек сдали нормы ГТО, 
в группах здоровья и об
щефизкультурной подго
товки занимается 140 че
ловек, футболисты ДСК 
стали чемпионами города 
по второй группе, секция 
художественной гимнас
тики подготовила одного 
мастера спорта СССР), 
систематически проводят
ся спортивные мероприя
тия, значительно выросла 
спортивная база комби
ната.

Конференция постано
вила признать работу со
вета ДСО удовлетвори
тельной, считать главной 
задачей коллектива физ
культуры ДСК дальней
шее повышение массовос
ти в оздоровительных и 
спортивных мероприятиях, 
продолжать работу по ме
сту жительства и с деть
ми, и подростками.

«СТРОИТЕЛЬСТВО-78»
Областную выставку ные архитектурные проек- ские дверные блоки. Их 

«Строительство-78», что ты, по которым застроены производство, а также про- 
расположилась на стыке микрорайоны в Перво- изводство оконных бло- 
у лиц Громова, Чкалова и уральске, Нижнем Тагиле ков по зарубежным образ- 
Онуфриева, за лето посети- и других городах области, цам налаживают сейчас со
ли немало свердловчан и Завод ЖБИ имени Ле- ветские заводы.
гостей города. Здесь было нинского комсомола, в ча- Но наибольшее оживле- 
что посмотреть и специали- стности, представил не- ние и скопление людей 
стам, и непосвященным в сколько новых видов сте- всегда было возле квартир 
премудрости архитектуры новых панелей, панели ти- новых серий. Это и понят- 
и строительной индустрии, па «Декор». Возле этой но. По Свердловску и об- 
На выставке экспонирова- продукции часто останав- ласти жилищное строи
лись машины и механиз- ливаются экскурсанты. Ве- тельство никогда не велось 
мы, уже применяемые в ликолепен ассортимент по- с таким размахом, как в 
строительстве или те, ко- лихлорвиниловых и ка- последние годы. И многие 
торые появятся на строй- фелъных плиток. Нрави- из тех, кто побывал на эк- 
площадках в недалеком лись посетителям сверкаю- скурсиях, тоже стали или 
будущем, новые отделоч- щие полировкой и ажур- собираются стать новосела- 
ные материалы, интерес- ной вязью металла япон- ми. Квартиры собраны из

железобетонных панелей, 
внутри отделаны высоко
качественными современ
ными материалами, ин
терьеры оформлены ме
белью, изготовленной на 
предприятиях нашей обла
сти.

Трест «Совхозстрой» эк
спонировал 2-х комнатную 
квартиру 25-й серии, пред
назначенную для сельской 
местности. Двухэтажные 
дома с такими квартирами 
уже строятся трестом. Мно
гим нравилась 3-комнат
ная квартира серии 97 
(Нижне-Тагильский трест 
КПД), также запущенной 
в производство.

Однако самые лестные 
отзывы получили кварти

ры серий 137 и 141, пред
ставленные ДСК. Одноком
натная (серия 137) пред
назначена для маленькой 
семьи, но по комфорту она 
не уступает четырехком
натной (серия 141). Свет
лая комната площадью 22 
квадратных метра, удоб
ные стенные шкафы, про
сторная кухня.

Квартира 137-й и 141-й 
серии пока есть только на 
выставке. В ближайшие 
годы с пуском нового за
вода крупнопанельного до
мостроения и завершения 
реконструкции завода 
ЖБИ их строительство ос
воит ДСК.

Сейчас ворота выставки 
закрыты. За ними намета

ет сугробы ветер. Часть эк
спонатов увезена до нача
ла следующего сезона, 
часть оставлена здесь, под 
крышей павильона и во 
дворе. Экспозиция работа
ет» к сожалению, всего че
тыре месяца в году, а же
лающих побывать на ней 
очень много. На днях кол
легия Главсредуралстроя 
приняла решение о проек
тировании выставки, кото
рая действовала бы круг
лый год. Начальнику от
дела капитального строи
тельства Главсредурал
строя А. А. Сулейманову 
поручено распределить за
казы на проектирование.

П. ПЕТРОВА.
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